

Centro America

Suscripción mensual C\$ 1 00
trimestral 2 75
anual 10 00

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano \$ 5 00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres

Avonila primera Oeste No 90

Frente al Hotel Internacional

Apartado de correo No. 206

TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Administrador, Rafael Alpizar

Editor y Director, Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 12 DE JULIO DE 1906

NÚMERO 10

ALMACEN de Abarrotes AL POR MAYOR Importación directa

LA PROVEEDORA

Andrés Sandoval SAN JOSE

Especialidad en artículos de consumo diario

Precios los más bajos de plaza

BARBERIA SALON

San José, Junio de 1906.

Basilio Paniagua y Angel Zecca, tienen el honor de ofrecer á sus numerosos clientes...

Tendremos especial placer en corresponder al favor que no dudamos se nos dispensará...

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte.

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad]

UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

GRAN COLECCION DE PLANTAS

DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembros y de adornar salones para bailes y casamientos

Restaurant Central

DE

H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta...

EL MEJOR REMEDIO

para el peor dolor ¿sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

SOCIEDAD LIBRERA DE COSTA RICA

FONT y CA.

Apartado 194

CALLE 2ª SUR, 60 á 66 FRENTE A LA ALAMBRA

LIBRERIA--PAPELERIA

Objetos de escritorio--Útiles para escuelas

Buen servicio y más barato que nadie

Aviso importante

La LIBRERIA de J. J. A. MONTERO, situada en los bajos del Hotel Imperial, tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías recibidas de

PARIS, NUEVA ORLEANS y ALEMANIA

tales como:

- Papel blanco y de luto, diferentes clases y tamaños
Sobres blancos y de luto, " "
Blocks " para cartas. " "
Libros en blanco, gran surtido.
Libretas de bolsillo, " "
Papel dibujo, " "
Papel música, " "
Cuadernos para escuela, gran surtido.
Pinturas al óleo y acuarela, gran surtido.
Métodos de piano, violín, flauta y guitarra.
Violines varias clases.
Plumeros muy buenos para el polvo.
Solfeo de los Solfeos número 1 al 2 bis.
Métodos de solfeo por Eslava.
Estudios á 2 y 4 manos por Concone.

Calendario

Jueves 12.--Stos Juan Gualberto ob.; Marciana vg y mr.; Nabor y Felix, mrs. Equilunio

SAN JUAN GUALBERTO.

FUNDADOR

(†1073)

El venerable fundador de la orden de Valumbrosa, San Juan Gualberto, nació en Florencia y se convirtió de la vanidad del siglo á la perfección evangélica por un caso notable que le sucedió y fué de esta manera. Tenía Juan un padre que se llamaba como él, Gualberto, y era valiente y bravo soldado, el cual traía enemistad con un hombre que injustamente había muerto á un pariente suyo, y para vengarse le pretendía matar, y Juan acudió á la voluntad de su padre y andaba en los mismos pasos y cuidados. Un día, yendo á Florencia, él y otro criado, bien armados, topó acaso á aquel su enemigo, desarmado, y en un paso tan estrecho que no se podía huir ni escapar. Turbóse aquel pobre hombre y echándose á los pies de Juan, con grande humildad, le pidió por amor de Jesucristo crucificado que le perdonase y le diese la vida. Fué tanto lo que se enterneció Juan oyendo el nombre de Jesucristo crucificado, que luego levantó del suelo á su enemigo, le abrazó, le perdonó y dijo que estuviese seguro. Partióse, pues, aquel pobre hombre consolado, y Juan siguió su camino, y entró en una iglesia, donde poniéndose á hacer oración delante de un crucifijo que allí estaba, vió claramente que el crucifijo le inclinó la cabeza como quien le hacía gracias por su caridad. Quedó Juan confuso por este regalo del Señor, y determinó abrazarse con Cristo crucificado. Para esto pidió al abad de San Miniato de Florencia el hábito de San Benito, y fué tal el ejemplo de santidad que dio á los monjes, que fallecido el abad todos pusieron los ojos en Juan para hacerle su prelado: más él no lo consintió por su humildad, y como se alzase con el gobierno con un monje que turbaba la paz del monasterio, el santo se partió con un compañero para buscar otro lugar donde con más quietud pudiese servir á Dios. Vino, pues, á un valle que por la espesura de los árboles se llamó Valleumbrosa, y está en la provincia de Toscana, y allí por inspiración del Señor hizo su morada, y en aquel sitio se formó un grande y numeroso monasterio, debajo de la regla de San Benito, aunque con algunas constituciones propias y particulares de nuestro santo. Favoreció el Señor con sus gracias y con dones de milagros y profecía, y después de haber edificado otros monasterios y resucitado en ellos el primitivo espíritu de San Benito, gobernándolos santísimamente por espacio de veintidós años, á los setenta y cuatro de su edad, dió su espíritu al Señor.

Por la cultura

LA ENSEÑANZA SUPERIOR FEMENINA EN FRANCIA

La Sociedad de enseñanza superior de París, ha discutido recientemente la cuestión interesantísima de la enseñanza superior de la mujer. Reunida dicha Sociedad, bajo la presidencia de M. Alfredo Croiset, ha votado las conclusiones siguientes acerca del tema debatido:

1ª--En la enseñanza superior propiamente dicha, las mujeres asistirán, como los hombres, á los cursos y conferencias ordinarias de la Universidad, no habiendo, por tanto, lugar á crear universidades femeninas.

2ª--Sería de desearse que se instituyese una enseñanza complementaria de la del Liceo, enderezada especialmente á procurar la cultura general; las universidades, previo acuerdo con la enseñanza secundaria de las mujeres (profesores y antiguos alumnos), utilizarían ciertos cursos ya existentes y crearían las enseñanzas complementarias que se estimasen precisas.

3ª--Sería de desear que se creasen una enseñanza y cursos análogos en las poblaciones principales de la circunscripción universitaria.

La Sociedad de enseñanza superior ha estudiado también cómo y en qué medida podrán las Universidades colaborar en la formación de los maestros y maestras de primera enseñanza; es decir, se ha ocupado en el problema, que en todas partes preocupa, de convertir (elevándola) en "universitaria" y "superior" la carrera ó profesión del magisterio primario.

UN CONGRESO DE ESTUDIANTES

El 30 de agosto se celebrará en Marsella un congreso internacional de estudiantes. Ha aquí los temas que se habrá de discutir en él: Primero, creación de una federación internacional de los estudiantes; segundo, carreras coloniales; tercero, reforma de los estudios de Medicina, Derecho y Letras en un sentido práctico.

A. P.

ES CURIOSO

"A. B. C.", diario ilustrado de Madrid, del cual son agentes Font y Cª, abrió un certamen sobre rótulos escritos en "bárbaro", y entre otros recibió los siguientes:

Se construyen ataúdes para muertos de madera.

Se necesita un aprendiz que meñe la cola. No ganará sueldo pero el maestro (de carpintería) se encargará de que coma ropa limpia.

Se vende un saldo de zapatos para señoras de 8 reales en adelante.

Se hacen cajas para los muertos que avisen con tiempo.

Se construyó á expensas de los mocos del lugar (Al pie de una lápida).

Para leche de burra dirigirse á la portera.

Se vende jabón, velas, petróleo y otros comestibles.

Se arrienda toda la casa menos la cuadra que es pa el amo.

Se alquila un cuarto interior en 8 duros. Último precio 7.

Se vende un coche enganchado á la persona que lo desee.

Baigan entrando, baigan pidiendo, baigan pagando, baigan saliendo.

CUÑA

Un profesor distinguido Le preguntó á un escolar: Diga, ¿qué tiempo es: amar? "Amar" es tiempo perdido.

Los obreros de Costa Rica

Explotados siempre por los oportunistas de la política, que sólo se han acercado á ellos cuando sus voluntades son precisas para el trabajo electoral; olvidados, cuando no despreciados, por los hombres de estudio que debieran repartir entre ellos el pan de sus gloriosas enfiunzas; entregados por completo á las prácticas de una vida oscura y sin ideales, los obreros de nuestro país han dormido largos años sobre el montón de sus dolorosas ignorancias. Uno que otro, de pensamiento levantado y de ánimo robusto, ha sobresalido y se ha empujado sobre el nivel de su condición esclavizada. Los demás sólo han servido para justificar con sus vicios y su torpeza legendaria, el rigor del desprecio con que se los trata y la repugnancia que se les hace sentir en todas partes.

Es fuerza, sin embargo, que termine una situación tan aflictiva, incompreensible en la hora actual que presencia en todo el mundo, las formidables intenciones de la reivindicación. Es preciso que todos los hombres anhelenos por el progreso moral de nuestro país, nos empinemos en esa labor de justicia que está reclamando la buena voluntad de los que piensan y trabajan en un ambiente de honradez y de cultura.

Un movimiento de obreros, concienzudo y simpático, que por sus concepciones sociales parece destinado á vivir y á prosperar, se ha ce sentir ya entre los trabajadores cuyo entusiasmo está surgiendo al sentir la caricia de una esperanza. De fuera vino el aliento fecundo que hoy mueve tantas voluntades vigorosas y las dispone á una labor que fundificará bajo el influjo de la perseverancia. Para concurrir al Congreso de Obreros Centroamericanos que se reunirá próximamente en la capital de El Salvador, los de este país han recibido cordial y cariñoso invitación. No era posible permanecer silenciosos, inactivos, ante esa llamada de la fraternidad, y la idea de corresponder á ella dignamente brotó como una chispa que en corto tiempo hubo de inflamar todos los corazones. Actualmente está formado el núcleo central de la futura asociación obrera, que se esfuerza en estudiar los puntos que serán objeto de controversia en el Congreso y en elegir una representación inteligente y honorable que á él vaya á llevar el pensamiento de los obreros costarricenses. Pensamiento humilde, pensamiento sincero, dulcemente fraternal y no agresivo y tumultuoso, cual aparece al través de las supuestas rencillas internacionales que crea la Razón de Estado para entretener los señoriales celos de la diplomacia.

En esa tarea podemos y debemos empeñarnos todos los hombres de honrada vultad. Ella será el comienzo de la organización grande, inteligente y duradera que ostentará en breve la clase trabajadora de este suelo. Así, alejada de todo intento político, encaminada á conseguir fines sociales y económicos que no entrarán en lid con otra potestad que no sea la de la incuria tradicional y la herencia viciosa—la Unión Obrera llenará tranquilamente y sin desmayos la gran obra social que está llamada á realizar.

Hablemos á los trabajadores bien de cerca, estrechemos con lealtad sus manos esforzadas. No adulemos sus vicios, censuremos con dulzura sus desvíos. Compartamos con ellos nuestra lectura y nuestras impresiones, nuestros sueños y nuestras esperanzas. Ilustro-

mos su aspiración, cultivemos el campo de su entendimiento. Sembramos en ellos la convicción de su derecho, no como un atributo arbitrario de la naturaleza, sino como una conquista de su esfuerzo, como un resultado natural y justo de la práctica de su deber. Así le quitaremos de delante el miraje tentador de insensatas ambiciones que ningún mérito suyo justifica.

Ponemos en los ojos de los obreros, que así lograremos alzar al nivel de la cultura general el suelo que nos dá su abrigo.

José María Zeledón

Oficial

Foder Legislativo

Destínase la suma de ₡ 50,000 del Tesoro Público para que el Municipio de Liberia mejore la cañería y construya desagües en la misma población. Derórgase en la parte que se refiere á dicho Municipio, el decreto número 54 de 27 de julio de 1892 (por el cual se donaron cinco mil hectáreas de terrenos baldíos á cada uno de los municipios de las capitales de provincias y comarcas, para que con el producto de su venta mejoraran ó establezcan sus cañerías).—Modifícase el artículo 514 del Código Penal, en los términos que en otra parte transcribimos.

—Declárase carretera nacional el camino que á juicio de la Dirección de Obras Públicas sea preferible entre los que unen las poblaciones del Zarcero, Naranjo y Grecia, con la ciudad de Alajuela.

—Declárase también carretera nacional el camino que parte de San Ramón, pasa por Palmares y Atenas y termina en la estación de Río Grande.

—Nómbrase los miembros de la Comisión Permanente.—Concédese á don Luis Granados Bolandi pensión vitalicia de ₡ 30 mensuales.

Ejecutivo

Habiendo regresado el licenciado don Luis Anderson, encárgasele nuevamente la Secretaría de Relaciones Exteriores y Carteras anexas.

Gracia

Permítasele al reo Maurilio Alvarado Mora trasladarse á Las Juntas de Abangares á compurgar los confinamientos á que se halla condenado.

Fomento

Recárgase en el Inspector de edificios y trabajos nacionales las funciones de Arquitecto Escolar, y elévase su sueldo á ₡ 300 mensuales.

Gobernación

Confírmase un auto del Gobernador de Heredia en cuanto dispone que los señores María Jefe Chacón y Mercedes Bonilla Ovaras deben ventilar ante los Tribunales de Justicia una controversia pendiente acerca de ejercicio de la patria potestad del menor Rodolfo Chacón, y se revoca en cuanto ordena que el citado menor permanezca en poder del señor Bonilla, en razón de no haber perdido la madre el derecho de patria potestad.

Policia

Circular á los Gobernadores y Jefes Políticos ordenándoles que impartan sus órdenes á los Médicos del Pueblo para que expresen en sus dictámenes los siguientes detalles, indicados por la Facultad de Medicina:

- a)—Lugar de la lesión. b)—Carácter (bordes, etc.) c)—Tamaño (profundidad, etc.) d)—Instrumento ó medio de ejecución, según el parecer del Médico. e)—Cuerpos extraños en la lesión. f)—Estado de la lesión, en cuanto á infección, impropio tratamiento, etc., y si una infección es debida á la lesión misma ó á circunstancias ulteriores. g)—Órganos que pueden haber sido interesados, especializando sus nombres (arterias, grandes venas, nervios, huesos, músculos, vísceras). h)—Clasificación de la lesión: si es simple, leve ó grave, según el criterio de algún texto aceptado de Medicina Legal que se citará. i)—Opinión del médico sobre si la infección ó el tratamiento impropio de una lesión ó el estado de excitación, embriaguez, morfismo, sopor, enfermedad, etc. del lesionado han agravado los efectos directos de la lesión y hasta qué punto. j)—Tiempo que tardará la lesión (ó la más grave si son varias) para sanar, suponiéndola desde el primer momento bajo un tratamiento científico, y como si no existieran los agravantes del inciso anterior. k)—Cuánto tardará el lesionado, tratado científicamente, para ponerse otra vez en condición de trabajar como antes de recibir la lesión. l)—Opinión del médico sobre si los agravantes enunciados en el párrafo (i) retardarán la curación. m)—Si la lesión dejará impedimento relativo ó absoluto, temporal ó de por vida.

Revista de la Prensa LA REPUBLICA

Nota editorial acerca de la reputación de Costa Rica en Centro América,—en el resto de Centro América se entiende.—Frutos de intervenciones en la misma.—Movimiento obrero.—Noticias de Pacaca, de Heredia y Guadalupe.—Regreso de la Legación.—Cables.—Recortes varios Crónica.

EL NOTICIERO

Oficial.—Noticias de San Juan de Tobosí.—El estado sanitario de Colón.—Excitativo de don Samuel Uribe á los vecinos de Alajuela para que se levante una suscripción con el objeto de regalarle una casa á la familia del Doctor don Mariano Padilla, quien se halla moribundo. "Unos más, otros menos, pero todos los vecinos de Alajuela—dice el señor Uribe—hemos recibido algún favor de don Mariano y la mayor parte le debe la vida ó la de algún ser querido á ese sabio médico que tantas vidas arrebató á la muerte y que hoy es imposible para salvar la suya.

Probemos una y z más que en Alajuela sí existe la gratitud, unámonos para hacer esta práctica y en tal virtud os propongo que todos los hijos de esa histórica tierra nos suscribamos con una cuota mínima de ₡ 0.50 para comprar una casa y en nombre de Alajuela agradezca obsequiarla á sus hijos desvalidos."

—Llega del Ministro señor Anderson.—La fiebre amarilla en La Germania.—Acontecimientos. Notas sociales y personales.—Asuntos de Policía.—Cablegramas. Congreso.—Crónica.—Sesión Municipal.

LA PRENSA LIBRE

C. C. C. critica en las columnas editoriales el método de enseñanza de la lengua materna en nuestras escuelas.—Cablegramas. Busca, buscando, por Juan Buscón. Teatrales.—Congreso.—Información.

CORREO DE TEATROS

VELADA

La que se verificó en la noche del sábado pasado en el teatro de la Merced á beneficio de ese templo dió resultados satisfactorios. El producto libre de gastos ascendió á ₡ 115.00.

Después del drama lo que más gustó al público fueron los cuadros plásticos: La Noche y Las Andaluzas, en ambos figuraron dos encantadoras morenas, que trastornaron á más de uno de los allí presentes.

Para el entrante sábado se prepara otra en la que se cantarán algunos trozos de zarzuelas y se representará una comedia bonita y de actualidad.

CABLES

Londres, 10.—Bajo el epígrafe "Nuevo terror de carne, importaciones viciadas de Sud América", el Reynolds, periódico sensacional dominicano de la clase obrera publica una carta de un residente británico de Buenos Aires asegurando que la inspección de carne es una fábula. Los inspectores se nombran frecuentemente en pago por falsificación de votos en elecciones y se venden á los empacadores. Las leyes argentinas sobre la materia son papel mojado. Tuberculosis fibrositas, inmigrantes asquerosos. Solamente veterinarios británicos en las fábricas.

San Juan, Puerto Rico, 10.—A las 4 p. m. de ayer llegó el Charleston. Saludaronle fortalezas y crucero italiano Umbria. El Gobernador pasó a bordo para saludar á Root quien con su familia bajó á tierra. Silvas, honores militares, pueblo vivió. En coches á biertos pasaron al palacio del Gobernador donde verificáronse presentaciones. Root dijo que la próxima conferencia panamericana se celebraría probablemente en Buenos Aires, pero en caso que fuese en Estados Unidos Puerto Rico sería el punto.

Vigo, 10.—Desmiéntese la gravedad de

insubordinación á bordo del Terek. Únicamente un marino voluntario ha desertado.

Trondjem, 10.—Llegó el Kaiser. Han kon se fué á bordo. Se abrazaron y se besaron. Tuvo una conversación á solas que duró 42 minutos. Bajaron á tierra y pasearon en coche al palacio aclamados entusiastamente. El Kaiser volvió á bordo regresando á tierra; asistió á un gran banquete en el palacio real.

Washington, 10.—El llamado republicano Burton confecciona un proyecto práctico de desarme general que se presentará en Londres al Congreso de la Liga Interparlamentaria.

Petersburgo, 10.—La comisión dictaminadora de la Duma ha aceptado el primer párrafo de la ley agraria que aumenta los terrenos mediante la expropiación de todas las tierras del Estado, conserna, iglesia y monasterios.

En las provincias de Samara y Saratoff ha comenzado á llover pero ya tarde para salvar las cosechas; la condición de los aldeanos es lastimosa.

Tamboff, 10.—Los campesinos de la hacienda de la princesa Bariantsky atacaron al comisario de policía y una escolta de policía rural hiriendo á él y á 4 polizontes, todos gravemente. En otra parte de la provincia de Tamboff una turba de campesinos armados con hocas y palos se opusieron á un escuadrón de dragones. La tropa les hizo una descarga matando á 3.

Durban, 10.—Fuerzas coloniales rodearon y completamente derrotaron á la fuerza de rebeldes en Unviti matandoles 544. Pocos se escaparon. Por parte de los blancos no hubo bajas.

Belgrado, 10.—Además de cerrar la frontera al ganado se revió el gobierno de Austria ha prohibido la introducción de carnes enlatadas de Servia.

Petersburgo, 10.—Anoche hubo en ésta varias manifestaciones políticas. Los manifestantes llevaban banderas rojas y cantaban canciones revolucionarias. Por fin la policía tuvo que intervenir. La turba paraba á los tranvías obligando á los pasajeros á descenderse y saludar la bandera roja. Lo más serio se notó cerca de la estación del ferrocarril de Moscú. Aquí el teniente Tom pronunció un discurso revolucionario á una turba de 2000 personas. Un destacamento de policía quiso dispersarla pero la muchedumbre se armó de piedras y batió á la policía y cosacos. Por fin éstos fueron reforzados é hizo una descarga sin bala. Entonces los manifestantes se refugiaron en las plazuelas y patios vecinos. Los heridos fueron muchos. El teniente Tom fué arrestado. El pronunciamiento de Treppoff á favor de un ministerio compuesto de demócratas constitucionales, se considera por algunos periódicos como una treta cuyo objeto es dar un momento de descanso al Emperador y la corte. Otros lo consideran como prueba de la noticia de que Treppoff ha caído del favor y trata de ponerse de acuerdo con la Duma.

El Santo Sínodo ha expedido orden prohibiendo á las imprentas de los monasterios publicar folletos políticos ó de algún modo mezclarse en la lucha actual.

Después de varias interpelaciones, la Duma resumió la consideración del informe de la comisión indagadora de las matanzas de Bialystock. El Ministro Stolypin envió á los Embajadores y Ministros extranjeros copia del informe oficial de las matanzas de Bialystock; aunque por este paso sin precedente el gobierno ruso no reconoce el derecho de los países extranjeros á hacer representaciones relativas á los asuntos internos, constituye sin embargo reconocimiento franco del poder de la opinión pública en el exterior é indica la solicitud del gobierno de que los gobiernos extranjeros sepan su versión de los acontecimientos. El informe es prácticamente idéntico con el informe que Stolypin sometió á la Duma.

Odessa, 10.—Cuatro batallones de un regimiento acuartelado en ésta, amotinaronse y apelaron al resto del regimiento á hacer causa común con ellos como protesta contra la comida podrida. También contra la tiranía del Comandante; todo el regimiento lo apoyó.

Petersburgo, 10.—El Siglo 20 publicó un 2º poema por Amfiteatroff, uno de los más brillantes de los poetas periodistas de Rusia. Se titula La Nueva Marsellesa: el ejemplar que la contenía ha sido decomisado. El periódico probablemente será suprimido. Los versos están dedicados á Máximo Gorky y constituyen prácticamente una excitación á rebelión á mano armada.

Washington, 10.—Sucede caso extraño; después que Roosevelt ha elevado la legación americana en Constantinopla á dignidad de Embajada, parece que el Sultán rehusa ahora reconocerla.

New York, 10.—Llegaron cruceros franceses Desaix y Juriende, la Graviere, al mando del almirante Lepeurez. Permanecerán 10 días, después partirán á Halifas y Quebec.

Londres, 10.—Dice el Daily Telegraph que es la intención del Kaiser conceder amnistía considerable con motivo del bautizo de su nieto. La amnistía se apli-

cará donde no ha habido odiosa falta contra el Código Penal, aplicando pérdida del honor cívico.

Shanghai, 10.—Presenciose en ésta hoy un interesante espectáculo sin precedente en este país: 4,000 voluntarios chinos que han estado recibiendo instrucción militar á la europea desde hace varios meses marcharon por las calles embanderadas todos vestidos de kaki, se veían muy aprovechados. Sólo los oficiales llevaban espada. Después de la parada la tropa comió en el Iemen del Taotai.

Tiflis, 20.—El tribunal militar se halla frente a una tremenda fermentación popular á cuya consecuencia ha conmutado en prisión leve la pena capital á que había sido condenado á los 27 soldados amotinados consistente en rehusar tirar contra la muchedumbre en un desorden. Las sentencias de 13 de ellos varían entre 6 semanas á un año. El resto fué absuelto.

CONGRESO

10 de julio

Sesión de la noche

₡ 1.000.000 en la sombra

A las siete y media de la noche continuó la sesión.

El señor Saborío, don Carlos, en uso de la palabra, pregunta si el Poder Ejecutivo ha contestado la interpelación que se le hiciera respecto al millón de colones que Esquivel asegura haber dejado en las arcas nacionales al retirarse del Gobierno.

El señor Secretario Mayorga Rivas tomando la representación ministerial, dice que ese millón de colones no fué legado por Esquivel al Gobierno del señor González Viquez. Que cuando se hizo el corte de cuentas el 31 de Abril, había en realidad, la suma de ₡ 388.654.03 en el Banco de Costa Rica, pero que esa suma se gastó en pago de empleados y otras erogaciones. Que los valores de ₡ 306.637.92 en poder de Amsinek y Compañía eran destinados al pago de material de construcción del Ferrocarril al Pacífico. Que las cantidades de 31,982.19 y 8,613.14, saldos en las tesorerías auxiliares de Pantanenas y Limón son cantidades muebles, como el crédito de ₡ 250,000, abierto en el Banco de Costa Rica.

El señor Saborío dice que aceptando como buenas las explicaciones que á nombre del Ejecutivo ha dado el señor Mayorga, por las cuales le rinde las gracias, queda en pie un hecho muy grave, esto es, que Esquivel ha estampado en su mensaje una solemne mentira, tratando de engañar en documentos públicos al Congreso y al país, con afirmaciones falsas, y que como él no está dispuesto á tragarse esas píldoras azucaradas, y cree que el Congreso tampoco debe tragárselas, hace moción para que se declare que es falso lo manifestado por Esquivel en su mensaje sobre la existencia de un millón de colones en las arcas nacionales á su retiro del Gobierno. Dice que los diputados son personas concientes, mayores de edad, y que no debe engañarseles, ni permitir que se les enseñe como á niños de escuela. Agrega que él celebra que se haya llegado á esta conclusión, pues queda perfectamente demostrado lo que él ya suponía, que ese millón de colones sólo existía pintado en el papel y que se ha tratado de hacer con el país entero lo que los franceses llaman un chantage.

El señor Saborío continúa hablando con bastante propiedad y con mucha energía sobre esto que llama repetidas veces una solemne falsedad y una gran mentira.

El señor Alpizar, don Francisco, dice que no le satisface la triste explicación dada por el señor Mayorga en nombre del Poder Ejecutivo; que el asunto, después de lo dicho por Mayorga en cumplimiento seguramente de un encargo ministerial, queda tan oscuro

como antes; que las palabras de Esquivel son terminantes y contundentes, que fueron dichas el 8 de mayo y que habla en tiempo presente.

Que á ser cierto lo manifestado por Mayorga, esas cantidades existentes el 31 de abril en el tesoro, como el sobrante del Presupuesto adicional y la partida de 60,000 colones votada en ese presupuesto para la legación en el Brasil, deberían figurar en los ingresos como saldos en favor del nuevo presupuesto, y que dichas cantidades, por más que las han buscado, no figuran en ninguna parte del presupuesto que se está discutiendo. Y que en tal virtud insiste en considerar muy triste la explicación que ha querido dar Mayorga Rivas.

El señor Mayorga vuelve á repetir sus conceptos para demostrar que ese millón no fué dejado por Esquivel; y el representante Alpizar amplía nuevamente sus ideas.

El señor Martín combate lo expuesto por Mayorga Rivas y lo excita á que le conteste la siguiente cuestión de contabilidad. Si es cierto que esas partidas han sido invertidas, debieran estar sus correspondientes valores en el Haber del Gobierno para controlarlas, como en toda operación de contabilidad se hace, consignándose el haber y el debe, y que él no encuentra balanceadas esas sumas y desea que el señor Mayorga le aclare ese punto.

El diputado Mayorga se ve en un verdadero aprieto y aunque intenta contestar favorablemente al señor Martín, no consigue más que repetir sus anteriores argumentos. Entre otras cosas dice que es antipático eso de hacer leña del caído, refiriéndose al Ministro Plenipotenciario de Costa Rica en el Brasil.

El señor Saborío, don Carlos, protesta en lo que á él se refiere el cargo que le hace Mayorga de atacar al caído, y repite que lo que él pretende es que al Congreso, que es la representación del país, no se le engañe con mentiras y para que se sepa que el actual Gobierno no recibió esa fantástica suma.

El señor Coto, se manifiesta también desconforme con las explicaciones de Mayorga y apoya la moción del señor Saborío.

El representante Zúñiga Montúfar en el curso de ese debate pide repetidas veces la palabra, la que no le es concedida porque el señor Presidente objeta la moción del señor Saborío y dice que no puede someterla á discusión ni votación, porque el Congreso ha dispuesto ocuparse exclusivamente del Presupuesto y que esa moción está fuera de lo acordado por la Cámara.

El señor Presidente plantea así la cuestión y consulta á la Cámara si pone á discusión la moción del señor Saborío.

El señor Oreamuno, don Francisco, dice que la moción es pertinente desde luego que afecta directamente asuntos del presupuesto.

En votación la consulta de la Presidencia, es resuelta favorablemente, quedando así terminado el incidente provocado por el señor Saborío en cuanto al millón de colones, el cual queda como al principio, sepultado en la sombra.

El incidente ministerial

Acto continuo el señor Mayorga hace moción para que se reconsidere el acuerdo de la Cámara que impugnó varias becas en el extranjero.

A esta moción responde un murmullo en la Cámara y en las barras, y algunos señores diputados, á una voz exclaman: "Eso no se puede, es ilegal". Mayorga: Si puedo.

W. STEINVORTH Y HNO.

SURTIDO COMPLETO para pulperías y vinaterías

Inmediatamente entra al salón el señor Ministro de Instrucción Pública, don Luis Anderson, y toma asiento.

El señor Jiménez, don Ricardo, dirigiéndose al señor Anderson: ¿Usted viene a abogar por la revisión?

El señor Anderson contesta afirmativamente.

El señor Jiménez. Pues si se quiere resolver el asunto caprichosamente y no por el poder de la inteligencia y de la ley, nos retiramos.

Hay unos momentos de expectación y el señor Presidente suspende la sesión.

Reanudada ésta al cabo de algunos minutos, el señor Anderson pide la palabra y el señor Zúñiga Montúfar la pide también para una cuestión de orden.

En uso de la palabra el señor Zúñiga Montúfar, dice que él se ve obligado a manifestar, sintiéndolo mucho, que el señor Ministro no tiene derecho para usar de la palabra sobre un asunto que ya no puede estar en discusión y que hace pocas horas acaba de resolver la voluntad soberana del Congreso; que no hay fundamento legal que autorice revisión de los acuerdos que se han tomado el mismo día; que si a pesar de eso se suscita nuevamente el asunto se comete un verdadero abuso de fuerza, una arbitrariedad y que él protesta contra el uso que haga el señor Ministro de la palabra, por que él está obligado a cumplir con su deber y con la ley.

El señor Presidente dice que no se ha puesto ninguna moción en debate y que el señor Ministro tiene derecho a presentarse en la Cámara en cualquier momento.

El señor Anderson dice que si se considera con derecho para hablar y exponer las ideas que tiene el Ejecutivo; que la revisión procede, pues de otra manera no podrían reconsiderarse los asuntos resueltos en esta última sesión, y que el Gobierno mira con verdadera extrañeza que le hayan suprimido 6 becas, pues el hecho de que esos jóvenes sean hijos de personas ricas ó acomodadas nada significa; pregunta de dónde se tomó el dato de esas becas y agrega que se quiere ejercer una tiranía por los representantes de la minoría, y que es ya la segunda vez que se cometen faltas de consideración con él, que es un representante del Poder Ejecutivo.

Dicho esto se retira del salón el señor Ministro.

El señor Mayorga se manifiesta extrañado de la actitud de la Cámara é insiste en que se reconsidere el asunto en cuestión.

El señor Coto Fernández ataca la moción por estimar que va contra el decoro del Congreso.

El señor Pinto apela a la Cámara sobre el derecho de ponerse en debate la moción de Mayorga.

Zúñiga Montúfar se opone a la reconsideración del asunto, porque no tiene ningún fundamento de Derecho. Lee al efecto el artículo 44 del Reglamento, y dice que con la teoría de Mayorga sería interminable la sesión, pues cada diputado interesado en un asunto

pediría su inmediata reconsideración, prolongándose así indefinidamente los debates.

Agrega que el señor Ministro ha invocado la ley suprema de las mayorías, como fundamento de la República; y que precisamente lo que él pretende es que se respete la resolución tomada por la mayoría de la Cámara pocas horas antes; que él, por muy justo que conceptúe la impugnación de las becas en cuestión, no se ha ocupado del asunto, ni hace hincapié en ello, porque pudieran interpretarlo como represalia política, y que lo que desea es que se respete lo resuelto por la mayoría del Congreso. Dice que no hay tal tiranía de la minoría al sostener el derecho y la ley; y que donde se encuentra verdadera tiranía es en querer exhibir tristemente a los diputados haciendo un cuarto de conversión en pocas horas, amedrentados por un Ministro é instigados por el látigo del Poder Ejecutivo. Termina diciendo el señor Zúñiga que si a pesar de lo manifestado y por un golpe de fuerza se comete semejante arbitrariedad, tendrá el sentimiento de retirarse de la Cámara.

El señor Gutiérrez, don Tobías, amplía las ideas en el sentido de que no procede someter a votación la moción de Mayorga, sin resolver previamente si eso no es factible legalmente. En el mismo sentido se manifiestan el señor Pinto y el señor Alpizar.

El señor Saborío dice que se ofende el decoro de los señores diputados al solo suponer que pueden cambiar de criterio al menor soplo y en poco tiempo como las veletas cambian de rumbo; que él, por su parte, declara que no es veleta y que se le hace un ultraje con imaginar siquiera que cambiará de criterio y modificará su voto. Continúa expresando muy pertinentes razones contra la moción del señor Mayorga.

Chacón defiende la moción y dice que él no ve por qué no pueden volver atrás los diputados; que "hamnum errari est", [así le oímos]. Risas en las barras y en la Cámara, y el señor Chacón dice: los que no están acostumbrados a oír palabras raras se ríen. Nuevas risas y murmullos.

El señor Pérez Zeledón excita a los señores diputados para prorrogar por tres días más las sesiones para darle una solución favorable al grave conflicto que se ha planteado.

El señor Mayorga insiste.

Los señores Agüero y Faerron manifiestan que no están de acuerdo con las ideas de Mayorga y que como ellos ya votaron contra las becas, se consideran obligados a sostener su criterio y su voto. Manifestaciones de aprobación en las barras y la Presidencia las llama al orden.

DISCURSO DE DON RICARDO JIMÉNEZ

Empieza manifestando que no había querido tomar parte en el debate hasta ese momento por dos motivos: por si algún diputado de la mayoría proponía que se orillase la dificultad en la forma indica por el Sr. Pérez Zeledón, en otra semejante, y porque había deseado calmar

se; que la culpa de la dificultad ocurrida era de la forma imprudente en que el señor Mayorga había presentado su moción, dando pie a que la minoría entendiese que se quería cometer un abuso de fuerza. Que por otra parte era ya la segunda vez que el ministro señor Anderson, llevado por su ardor juvenil, lanzaba cargos hirientes contra la minoría y especialmente contra él y que por consiguiente se veía obligado a contestarlos. Que ellos no le habían faltado en modo alguno a las consideraciones debidas al Sr. ministro, sino que era éste más bien el que no las había guardado a la Cámara interviniente indebidamente en cuestiones del régimen interior de ella. Que el señor Anderson había insistido mucho en que la voluntad de las mayorías es la ley de la República, pero que por encima de ella estaba la Constitución que a todos garantiza iguales derechos. Que el gobierno republicano no consiste tanto en que las mayorías gobiernen como en que las minorías tengan protegidos sus derechos y libertades. Que él no había querido intervenir en la discusión del asunto becas porque no se entendiera que iba a hacer allí política y no porque no tuviese mucho que decir acerca de ellas, pues por la forma y modo como habían sido otorgadas parecían el precio de compensaciones políticas y el pago de deudas de la campaña electoral. Que esas becas habían sido otorgadas en privado como en la sombra se habían hecho otras cosas, —suspensión de garantías, gastos de Legación al Brasil, inversión del discutido millón de colones, etc.—acercas de las cuales inútilmente había pedido cuentas el Congreso.

Que se ha procedido en esto, como en algunas otras cuestiones, con arreglo a un criterio de partido triunfante que se apresura a repartirse el botín de la victoria; y que es altamente hiriente para el Congreso que se pretenda que vuelva atrás de la resolución tomada ya en este punto, queriendo manejarse a los diputados al modo que en los circos maneja el domador a la trahilla de perros sabios. Que por el decoro, pues, de la Cámara, la minoría ha entendido que debe oponerse con toda energía a la moción que por mandato ministerial ha presentado el diputado Mayorga.

Después de haber hecho uso de la palabra el señor Mayorga, defendiendo su moción y contestando a algunos de los que la habían atacado, fué recibida la votación y resultó aquella desechada por casi unanimidad de votos.

Continuó la discusión del Presupuesto. A moción del diputado Gutiérrez se aumentó el sueldo de los músicos de la banda militar y apropiadas en globo las partidas restantes, se clausuraron las sesiones del Congreso, quedando muchos asuntos por resolver.

Avisos de actualidad

NUEVO MÉDICO EN ALAJUELA

El doctor JOAQUIN BERROAL, médico y cirujano, ha trasladado su residencia a la ciudad de Alajuela, en donde piensa radicarse definitivamente. Para consultas, de 8 a 10 a. m. y de 12 a 3 p. m. ha señalado la "Botica del Mercado" del señor Evaristo P. Fernández, antiguo local de "La Fortuna", en la cual puede avisarse a toda hora para visitas domiciliarias en las ciudades y en los campos. Alajuela, julio de 1906.

PERRO PERDIDO

Se dará una buena gratificación al que dé razón del paradero de un perro de 4 meses de edad que se escapó de la casa de habitación de don Guillermo Beer. Es negro, patas amarillas, orejas largas crespas, cuatro ojos, con un cruero en el pecho amarillo y con collar. Nueva Relojería de Beer y Muller.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de Carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc. Avenida Central, frente a la Eureka — San José, Costa Rica.

CASA

Se alquila una casa grande, cómoda y propia para una familia numerosa, situada a 150 varas al Norte de la esquina N.O. del Mercado. Darán informes en esta Redacción.

ATENCION
A precio muy alto se busca "El Noticiero" de 4 de mayo de 1905, donde se habla de emisiones clandestinas de los billetes de 50 pesos de Nicaragua y de los de 50 pesos de Colombia, hechos en Costa Rica.
El ex-director y grabador oficial por contrato con el gobierno de Colombia,
F. E. LEHNER,
Frente a la boletería del Teatro Nacional

CRONICA

En la Agencia la Principal de Policía fueron juzgadas las siguientes personas: J. Herrera Sojo, por faltas a la policía, M. Castro C., por ídem y Emilia Mendoza Fonseca, por escándalo.

Baile
Algunos jóvenes de esta capital, preparan un bonito baile para el 20 de julio en celebración de la independencia de Colombia.

Liceo
Nos informan que a los alumnos de este Colegio, se les dará 15 días más de vacaciones.

Subsecretario
En comisión oficial salió ayer para Puntareñas el Subsecretario de Fomento don Leónidas Briceño.

Personales
Para Liberia partió ayer, nuestro amigo don José Cabezas.
—El hogar Aguilár-Alvarado se encuentra de plácemes con la llegada de un precioso chiquitín.—Felicidades.

Miembros
Lo han sido nombrados de la junta itineraria de Miramar los señores don José González y don Pedro Jiménez; y de la de la Pitahaya a don Zenón Jirón y don Rubén Vargas.

Profesor
De nuestro colega "El Telégrafo" de Guayaquil tomamos la siguiente noticia referente a un educacionista de mérito, conocido entre nosotros:—"Se nos asegura que el conocido y competente pedagogo don Fernando Pons, profesor de Aritmética del Colegio Nacional Vicente Rocafuerte, ha sido nombrado Director del Instituto pedagógico de varones de la Capital."

De primera

Nuestros elegantes no deben olvidar que San José cuenta con una "Barbería Salón", que no tiene nada que envidiar a las mejor establecida de Europa y los Estados Unidos. Esta barbería modelo es propiedad de los señores Paniagua y Zecca, situada frente a la Gran Vía, calle Central Sur.

Movimiento de hoteles

Imperial.—Julio, 9.—Entradas.—Oscar Eggersdorfer, Bocas del Toro, Mr. Paaps, Siquirres, H. W. Mayer, Limón, C. M. Chamberlain, Guápiles, Luis Bonilla, Limón, Geo Edward y M. M. Johnson, Limón.

—Internacional.—Julio, 9.—Entradas:—I. Galindo, Enrique Zeledón, Limón, Amalia Banfandín, Cartago, doctor Figueredo y señora y José Orgueles y señora, Barcelona.

Movimiento de Carcel

Julio, 10.—Entradas.—Marcelino Castro y Jacinto Rojas M.

Salidas.—Tomás Vega, Juan Rafael Blanco, Hilario Barrantes S., Luis Corredor B., José Varela Quesada y José Salazar Tenorio.

Lesión

El anciano Antonio María, vecino de San Pedro del Mojon, recibió en la ceja izquierda una herida, a consecuencia de haberse caído al subir a un árbol de naranjo. El pobre viejo compraba ayer medicinas para curarse, en una botica de esta ciudad.

Temporadistas

Las señoritas Julia Mangel y Petrita Rosat se encuentran de paseo en San Isidro de la Arenilla.

Correos

En la pizarra de la citada oficina encontramos el aviso que dice: "Salidas el viernes próximo para Europa y Estados Unidos, vía Nueva Orleans"

Compañía Hamburguesa Americana

Linea Atlas

Vapores Sarnia, Alleghany, Sibiria y Venetia

Salen cada lunes de Limón para New York Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así:

Primera clase, Limón a New York \$ 40-00
Ida y vuelta, 75-00.

San José, Junio 12 de 1906.
John M. Keith,
AGENTE.

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres
SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE
Pesas y medidas garantizadas. Se atiende a los clientes con cortesía y cariño.

JADWISIA DE PICADO

Doctor en Medicina y Cirugía
OFICINA CONSULTAS
50 varas al Norte de la esquina } De 8 a 10 a. m.—
Nor este del Mercado } —y de 1 a 3 p. m.

Al Siglo Nuevo

ALMACEN DE ABARROTES Y TEJIDOS
Gran surtido de galletas finas, aceite Salat, phosphatine Falières, cigarrillos Coquetas, arroz de primera, y la renombrada cerveza Schlitz. Todos estos artículos se encuentran siempre en la casa

CAFE VALBUENA

—DE—
Jose Maria Arias
San José, junto al Teatro Variedades—
Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, descepa siempre de diversión que no perjudican y si recrean el espíritu.
La clientela es numerosa.
Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRIJOLES.
En el ramo de tostales, sandwiches, panitos, biscochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnífico BILLAR.

LA REVOLUCION DE GUATEMALA

Na la se sabe de ellas; pero en cambio se sabe mucho de
EL YUNQUE

Situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden Coínas de Hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA DULO; composición de Bicicletas y Velocípedos se hacen trabajos de toro, fundición de bronce; la mar de trabajos en los ramos de ARMARIA HERBERIA—FONTANERIA Y HOJALATERIA. En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto a complacer a todo el aub'o ocup.

Apollinaris

"LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA"
PREMIADA CON:—
GRAND PRIX
Exposcion St. Louis, 1904
Venta Anual: 30,000,000 Botellas.
Embotellada solamente con su propio gas natural y unicamente en el Manantial Apollinaris, Neuenahr, Alemania.
Tip. COSTARRICENSE

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de **ROBERTO SANCHEZ**

Piel de hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Dirección: **Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo a Mr. Asch.**



PUPERIA, VINATERIA Y BILLAR

Artículos frescos y licores de todas clases

Primera Avenida Oeste, frente a la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE

VICENTE MONTERO G.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste. — Esquina opuesta al Correo



Cervecería



JOAQUIN LLINAS

AGENTE COMISIONISTA

San José—Costa Rica

Patria

LA BARCELONA



Gran e table imiente d... rres, vulperia y vianteria. Grandes existencias de licores y licoritos finos importados directamente.

De ósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

JARDINERIA

EL PORVENIR

La Sabana

Quinto Braghiroly

Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el

DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practica toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras.

Se aplican, como anestésico, las inyecciones del raquí, que hacen inútil el uso del éter ó clorofórmico.

Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA

El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.

MARCA MICADO

El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país.

BOTICA FRANCESA **Hermann & Zeledon** BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.

Compra mandolinas viejas.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y COMISIONISTAS

Propietarios del Aserradero del Moja y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José: Av. C. Este No. 270, Telefono 116

Hablando adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 20 de junio está en plena operación nuestro taller de **PUERTAS Y VENTANAS** etc. cuyos productos podremos ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES. Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido é indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Comparamos cedro amargo y dulce, laurel negro, cipresillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, ahorrando, así, la pingüe ganancia del importador.

San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

AGENTE de HIGADO de BACALAO
del **Dr. DUCOUX**
Lodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

á la **ANEMIA**, la **CLOROSIS**, las **ENFERMEDADES del PECHO** la **BRONQUITIS**, los **CATARROS**, la **TISIS** la **DIATESIS ESTRUMOSA**, **ESCROFULOSA**, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

Verdadera **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

HOPITAL Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

GRANDE-GRILLE Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

CELESTINS para enfermedades de la cintura y afección de la vejiga. **COMPRIMIDOS VICHY-ESTADO** para preparar el agua digestiva casera

BLANCARD

CLOROSIS AUTÉNTICOS

EXJANSE los **PÍLDORAS Y JARABE**

ANEMIA **BLANCARD** **LEUCORREA**

Rótulo verde - Firma

DESCONFIESE de los **SIMILARES** ALTERABLES INEFICACES

Dirección: en **PARIS (6ª)** 3, Rue Bonaparte.

FOLLETIN DE PATRIA

12 de julio de 1906. 10

RESURRECCION

NOVELA

por **D. JOSE MARIA RIVAS GROOT**

nos dispersamos á los cuatro vientos.

Un año después, en los primeros calores del estío, busqué á Dulaurier, y tomamos, llenos de emoción, el tren que salía para Enghien. Compré en la estación un libro nuevo de Bourget, é instalado en el carro, empecé á cortar las hojas. Al acaso registraba la obra, y sin saber por qué, me detuve en las frases con que principia el viaje á Corfú, y leí en voz alta: "¿Conviene volver á ver á la mujer amada y de quien nos hemos separado por algún tiempo, cuando ya los años han pasado sobre ese amor, sobre nuestro corazón y sobre su belleza? ¿Conviene abrir de nuevo el libro que leímos con embriaguez en otra época y que luego olvidamos á medias en los anaqueles de la biblioteca paterna,

donde yace entre su forro deslustrado y con aquel título que nos representa algunas de las horas más deliciosas de la existencia? ¿Conviene regresar, con el candal de la experiencia, al país que visitamos en la primera juventud, el cual nos ha quedado en la memoria como un oasis de perfume, de luz y de ensueños? Al amigo que me dirigiera tales preguntas, harto sé que yo le contestaría: "¡Ah! que el pasado sea el pasado..."

—Tiene razón dijo Dulaurier: Bourget ha analizado con finísimo estudio el corazón humano. Es la verdad: no debemos volver á Enghien. Conservemos esa ilusión, guardemos intacto ese recuerdo que basta para embalsamar toda nuestra existencia. En nuestra época se vive demasiado apresura, el espíritu se gasta en breve, el corazón envejece demasiado

pronto. Un año de nuestro tiempo es como diez, como veinte años para los hombres de otras generaciones no corroídas por esa duda, no agotados por la fiebre de un hastío sin nombre. Hemos venido tarde á un mundo ya gastado. Tenemos la voluntad enferma, quebrantada por Renán, por Anatole France, con sus contradicciones que desorientan, con su benevolencia malévol y su ateísmo oloroso á incienso... Un año... cuántas cosas han pasado en un año por mi espíritu, y sólo han dejado cinizas! ¿He tenido glorias...? Los triunfos, los «laureles», como se dice pomposamente, sólo dejan hastío. ¿Cómo envejece uno por dentro hora tras hora, aunque se conserve negro el cabello y la mirada risueña! Un año...!

Y se detuvo á recordar, con los ojos llenos de melancolía y fijos,

como los de un hipnotizado, en el botón de cobre bruñido con que se abría la portezuela.

—Sí, no debemos volver... Esa página me ha decidido. Debemos tomar el tren de regreso. ¿No es verdad que los libros influyen de modo misterioso en nuestras determinaciones? Somos esclavos á veces de una frase truncada que que leemos en un libro abierto al acaso... Tiene razón Bourget: respetemos nuestra ilusión, talvez vamos á encontrar solitarios los lugares antes llenos de amigos; talvez el sol nos parecerá opaco, el paisaje desteñido, y es que acaso yo llevamos la vejez en la retina...

Y se detuvo á meditar de nuevo, no ya en el pasado, sino en el futuro, con los ojos llenos de melancolía, fijos siempre en el botón de cobre bruñido.

Dulaurier, después de hablar extensamente, se hundió en largo silencio, por esas transiciones frecuentes en su temperamento. De improviso el interior del vagó se iluminó con el reflejo de los muros de la estación, cubiertos de anuncios rojos y amarillos, que reverberan con el sol de estío.

—¡Enghien!... Enghien!, gritaba, dominando el resoplido de la locomotora, el guarda de la estación, y aquel grito parecía convidarnos, infundirnos nuevo vigor, recordarnos con entusiasmo que ahí estaban nuestros antiguos amigos, el mismo lago dormido entre las orillas cubiertas de encinas y coronadas de rosas.

—No deberíamos ir, dijo Dulaurier... pero vamos.

Se retorció con emoción el bigotito de mosquetero, estaba aún más pálido y las ventanillas de la